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Casado y Feijóo, 
ayer en Santiago, 
durante el acto de 
presentación de los 
candidatos del PP   
a las elecciones 
gallegas del 
próximo 12 de julio
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El candidato del PP a la Xunta, con la vista puesta en su 
cuarta mayoría absoluta, aclara que su única meta es Galiciayoría absoluta, aclara que su única metaoría absoluta, aclara qque su única met

[Páginas 16 -17]
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CASADO CONTRAPONE EL ÉXITO DE 
FEIJÓO A UN «GOBIERNO MENTIROSO»
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Los ciudadanos demandan un pacto 
PP-PSOE para impulsar España En contraA favor NS/NC

Fuente: GAD3 ABC

79,0 13,9 7,1

¿Está a favor o en contra de

un pacto de reconstrucción

entre el PSOE y el PP?

.es22 JUNIO 2020 Lunes

Barómetro ABC-GAD3

La mayoría prefiere que el Gobierno acuerde los Presupuestos  
con Cs y no con los independentistas de ERC [Editorial y páginas 20-21]
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AÑO XXXI. NÚMERO: 11.137. 

EDICIÓN NACIONAL 
PRECIO: 1,70 GELPMUNDO

�   El valor de un acto debe juzgarse por su oportunidad (Lao-Tse) �

El PP se pone a 
menos de tres  
puntos del PSOE 
y Vox sufre un 
fuerte varapalo 
Z Sánchez se mantiene y lograría el 28,7%, pero 
Casado le pisa los talones con el 26%. Iglesias 
recupera el tercer puesto y Cs sube hasta el 8,3%

MARISA CRUZ MADRID 
El PSOE ganaría las elecciones con 
el 28,7% de los votos, pero el PP le pi-
saría los talones con el 26%, a menos 
de tres puntos porcentuales, frente a 
los 7,2 que los separaron el 10-N, se-

gún la encuesta de junio de Sigma 
Dos para EL MUNDO. Vox se des-
plomaría hasta el 11,7% y Unidas Po-
demos le arrebataría el tercer puesto 
con el 12%. Cs sube hasta el 8,3%.

917 701 796

Fraccionamiento sujeto a condiciones. Pago solo con tarjeta de crédito. Válido hasta 31/07/2020. Precio “desde” calculado para un Terceros Básico,
según tarifa y con aplicación de campañas promocionales de Línea Directa. Sujetos a normas de suscripción. Más información en www.lineadirecta.com

TM

Malestar en la 
Fiscalía con   
el juez por 
acusarla de 
querer exculpar 
a Pablo Iglesias

«No se deben tocar  
las reformas que han 
funcionado en España»
«Telefónica no es un 
sujeto político, sino 
un sujeto económico 
vital para el país. No  
aspiramos a influir»

«La clave está en cómo 
de rápido recuperemos 
la actividad de forma 
segura... En esta crisis 
no hay culpables»  

POR CARLOS SEGOVIA Y EDUARDO FERNÁNDEZ / PÁGINAS 24 Y 25

EL PRIMER BESO DE 
LOS 

MELLIZOS Y OTRAS 
HISTORIAS DE LA 
PANDEMIA PAPEL

COVID-19: EL DÍA DESPUÉS
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Holanda vincula 
los fondos para 
España con la 
reforma laboral 
y de pensiones

«El contagio en la 
operación paso 
del Estrecho es 
una incógnita»

POR CHEMA RODRÍGUEZ / PÁGINA 10

POR C. SEGOVIA / PÁGINA 27

FÚTBOL  RUBI  La derrota  

del Betis en San Mamés le 

convierte en el primer técnico 

cesado tras el parón  PÁGINA 33

OLIMPISMO   La élite  

del deporte español busca 

estímulos ante la falta  

de competición   PÁGINA 36

ENTREVISTA CON EL GRUPO UNIDAD EDITORIAL

JOSÉ Mª ÁLVAREZ-PALLETE  PRESIDENTE DE TELEFÓNICA 

Génova frenó un plan 
de Ayuso para convocar  
elecciones en Madrid  
La presidenta lo propuso ante la mala relación con 
Aguado y el riesgo de moción de censura del PSOE 
/ El partido optó por preservar la alianza con Cs

PSOE
28,7%

PP
26%

UP
12%

Vox
11,7%

Cs
8,3%

Otros
13,3%

ENCUESTA EL MUNDO-SIGMA 2 (Y II) 

POR MARTA BELVER / PÁGINA 9 / EDITORIAL EN PÁGINA 3

Jesús Aguirre, consejero de Salud 
de Andalucía, destaca la gestión  
de la Junta en las residencias 

ÁNGELA MARTIALAY MADRID 
La Fiscalía niega enérgicamen-
te que trate de salvar al vicepre-
sidente en la pieza separada del 
caso Villarejo. PÁGINA 12

La OMS:  
el papel  

de periódico SÍ  
es seguro frente  
al coronavirus

PÁGINAS 4 Y 5 / EDITORIAL EN PÁGINA 3

Trump fracasa 
en el primer 
gran mitin de su 
carrera hacia  
la reelección
POR PABLO PARDO / PÁGINA 18

FÚTBOL  CELTA Logra la mayor 

goleada (6-0) después del 

confinamiento en el regreso 

de Nolito, que marcó   PÁGINA 34
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FOT"O" E1 Madrid, nuevo lfder de
LaLiga tras ganar a la Real (1-2)

MADRID E1 fiasco del plan Ayuso
para salvar a las residencias

Plan migratorio de la UE: blindar
fronteras y acelerar expulsion
La Comisi6n propondr/z a los
27 un acuerdo que desecha
las cuotas de acogida

Frontex contar~ con una
fuerza de reacci6n rfipida
de 10.000 agentes

Plazos m/is cortos y nuevos
pactos con pa/ses terceros
agilizarfin las devoluciones

BERNARDO DE MIGUEL, Bruselas
La Comisi6n Europea propondri
a los 27 un pacto migratorio que
implicari un blindaje de las fron-
teras exteriores y mils agilidad pa-
ra expulsar a los inmigrantes irre-
gulares. El plan, que se aprobari
en las pr6ximas semanas, trata de
evitar la repetici6n de crisis como
la de 2015 y vencer la resistencia
de Hungria y Polonia a aceptar
participar en un reparto de flujos
de migrantes. E1 proyecto, cuyo
contenido ha conocido EL PAIS,
se basa en un refuerzo sin prece-
dentes de la vigilancia del perime-
tro de la UE. La agencia europea
de fronteras (Frontex) esti reclu-
tando un cuerpo policial propio
que llegari a contar con 10.000
efectivos, con material de vigilan-
cia terrestre, maritima y a6rea. El
despliegue de sus fuerzas de reac-
ci6n r~pida se produciri a peti-
ci6n de un pals que se considere
desbordado pot la presi6n migra-
toria o como consecuencia de un
an/disis de puntos vulnerables.

E1 pacto aspira a acelerar los
procedimientos de expulsidn de
personas que entren de forma
irregular en la UE. Bruselas plan-
tea llegar a acuerdos de repatria-
ci6n con mis terceros paises, or-
ganizar mils vuelos chirteres pa-
ra las devoluciones y acortar los
plazos. La Comisidn pediri a to-
dos los paises un esfuerzo de soli-
daridad obligutorio, pero descar-
ta recuperar las pol6micas cuotas
de reparto de refugiados tras cin-
co afios de bloqueo. PAGINA 2

REENCUENTROS EN LA NUEVA NORMALIDAD. El primer d(a sin estado de alarma propici6 que Laura
pudiera abrazar a su madre, Ana, Tras pasar el confinamiento en Mallorca, Ana vo16 ayer al aeropuerto de
Madrid. El buen tiempo favoreci6 un d(a de playas y paseos abarrotados. / OLMO CALVO PAGINAS 20 A 23

La falta de inversi6n deja a Espafia con
un solo sumergible. Francia tiene 10

La Armada del
submarino alnico
MIGUEL GONZ~,LEZ, Madrid

Espafia se ha quedado con un so-
lo submarino operativo, frente a
los cuatro que tenia en la pasada
dEcada, despuEs de que dos se die-
ran de baja y otto haya quedado
en reparaci6n hasta finales de
2021, segOn fuentes militates. Es-
to implica que durante los perio-
dos de mantenimiento y descan-

so de las tripulaciones, la Armada
no dispondrfi de ningfln sumergi-
ble, frente a los 10 que tiene Fran-
cia, los siete del Reino Unido, los
seis de Argelia y los dos de Portu-
gal. La causa esti en los retrasos
del nuevo submarino S-80 y la pa-
ralizaci6n de inversiones en de-
fensa en la d6cada que sigui6 a la
crisis de 2008. PAGINA 17

Seguros

Sel~uro de Hogar

La Audiencia
Nacional ordena
poner fin a
la opacidad en
los altos cargos
Exige al Gobierno que
revele los hombres
de quienes rehtisan
declarar sus bienes

ELENA G. SEVILLANO, Madrid
La Audiencia Nacional ha estabte-
cido que la Oficina de Conflictos
de Intereses (OCI) del Gobierno
esti obligada a revelar los nom-
bres de los altos cargos que no
presentaron correctamente sus
declaraciones de bienes e intere-
ses. El fallo, al que ha tenido acce-
so este diario, que requiri6 esa re-
laci6n, sefiala que el derecho a la
informaci6n prima sobre la pro-
tecci6n de datos o la intimidad.
La OCI oculta los nombres de una
decena de cargos expedientados
por este motivo. PAGINA 15

PSOE y PP cificn
a la sanidad
su pacto en la
comisi6n de
rcconstrucci6n

A. D[EZ / J. CASQUEIRO, Madrid
La comisi6n creada en el Congre-
so a fin de presentar un plan pa-
ra la reconstrucci6n econ6mica
y social del pais entra en su recta
final con escasas perspectivas de
un acuerdo amplio, segfln fuen-
tes de los grupos. E1 PP esti dis-
puesto a pactar con el PSOE me-
didas para reforzar el sistema pfl-
blico de salud. En economia y po-
liticas sociales, sin embargo, los
populares dan el acuerdo casi
por imposible. PAGINA M

Tres muertos en
el Reino Unido
pot el ataqu¢
a cuchilladas
de un terrorista

RAFA DE MIGUEL, Londres
La policia britinica clasific6
ayer como incidente terrorista
el apufialamiento perpetrado
por un hombre el sibado en Rea-
ding y que mat6 a tres personas.
Khairi Saadallah, de 25 afios y
origen libio, fue arrestado como
presunto autor. En 2019 estuvo
bajo el radar del MI8, los servi-
cios de inteligencia. P~GINA 3

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

PORTADA

1004000

104222

Diario

1131 CM² - 100%

63800 €

1

España

22 Junio, 2020

P.7



SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

PORTADA

362000

54316

Diario

1021 CM² - 96%

24579 €

1

España

22 Junio, 2020

P.8



DIARIO INDEPENDIENTE DE INFORMACIÓN GENERAL www.larazon.es LUNES 22 de JUNIO de 2020 • Año XXIII -7.837   PRECIO 1,70 EUROS  EDICIÓN MADRID

El Supremo acumula ya 43 querellas y 
denuncias contra el gabinete Sánchez

DURANTE LAS 14 SEMANAS DE ESTADO DE ALARMA  P. 10

Una denuncia cada dos 
días contra el Gobierno 

por la gestión de la Covid

LUCÍA ARTEBI

El presidente y los ministros Illa y 
Marlaska encabezan el ránking

LOS DE ZIDANE 
RECUPERAN 
EL LIDERATO 
DE LA LIGA

R. SOCIEDAD, 1-R. MADRID, 2

BARCELONA

FLOJO BALANCE DE 
LOS DE SETIÉN EN LOS 
DÍAS IMPORTANTES

Piqué sigue 
siendo un niño
POR EDUARDO INDA

EMPRESARIOS
PARA LA 
RECONSTRUCCIÓN

SUPLEMENTO DEPORTES  P. 49-58

La campaña 
para las 
vascas y 
gallegas 
difi culta los 
acuerdos 
PSOE-PP  P_11

PRESUPUESTOS

Más
protección 
para los 
empleados 
enfermos y 
mayores de 
60 años  P_24

EN LAS EMPRESAS

Más de seiscientos aviones aterrizaron ayer en España. 

Los viajeros tienen que pasar un triple control 

que las autoridades madrileñas califi can de «chiste» P_32

Tímido regreso de los 
turistas: «El vuelo iba 
lleno. No vi controles»

LOS AEROPUERTOS RECOBRAN LA NORMALIDAD

ENTREVISTA 
MARÍA RÍO/ 
Vicepresidenta y 
directora general de 
Gilead España

Asegura que la 
«investigación avanza 
a toda velocidad» y que 
ya existen resultados 
con fármacos «muy 
prometedores»  P_14

«En meses 
tendremos 
una solución 
médica 
para esta 
pandemia»
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CONFERENCIA DE RECTORES UNIVERSIDADES
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P.11



SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

SOCIEDAD

532000

92314

Diario

1009 CM² - 89%

27501 €

28

España

22 Junio, 2020

P.12



UNIVERSIDAD

P.13



Los disléxicos reclaman 
igualdad de condiciones  
Piden que no penalicen las 
faltas en los exámenes P12
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H a contado con la opción 
de tener todas estas 
adaptaciones durante la 

etapa de la ESO y Bachillerato y 
ahora, en el examen más impor-
tante, en el que se juega su futu-
ro, estará en desigualdad de con-
diciones». María es la madre de 
Pedro, un joven con dislexia de 
17 años de edad que acaba de re-
cibir las notas de segundo de Ba-
chillerato, tiene una media que 
supera ampliamente el 7,5 y en 
pocas semanas se enfrentará a 
la Prueba de Acceso a la Univer-
sidad en un instituto de la ciudad 
de Valencia en unas condiciones 
que no serán las ideales y que se-
rán diferentes a las que se en-
frentará otro joven con caracte-
rísticas similares en práctica-
mente toda España.   

Pedro tiene la carrera de Físi-
ca entre ceja y ceja, y en el caso 
de que no sea posible, al haber 

una gran competencia, confía en 
cursar una ingeniería en Diseño. 
En la PAU del próximo mes de ju-
lio sí se le ha aceptado contar con 
un 25% más de tiempo, estar en 
un aula de apoyo y tener un ta-
maño de letra accesible (de cuer-
po 12 con un interlineado de 1,5). 
«Pero, frente a esto, tiene dos 
grandes desventajas que no va a 
tener casi ningún joven fuera de 
la Comunitat», apunta María: «Se 
le descontarán puntos por las fal-
tas de ortografía y tampoco se les 
permitirá que les lean las pre-
guntas». 

Y es que aunque la mayoría de 
comunidades cuenta con inicia-
tivas para atender a las necesi-
dades de este sector de la pobla-
ción, «o al menos han dicho que 
lo van a hacer», destacó María, 
en la Comunitat no ocurre así, se-
ñaló, aunque confía en que toda-
vía pudiera haber un cambio. 

Así por ejemplo, en un docu-
mento al que ha tenido acceso 
LAS PROVINCIAS del pasado 5 de 
junio, la coordinadora de las PAU 
de la Universidad de Alicante res-
ponde a las alegaciones inter-
puestas por una familia: «Lamen-
to informarle que la Comisión 
acordó para este curso académi-
co no realizar adaptaciones en 
los criterios de corrección para 
los alumnos con dislexia» res-
puesta que, según la Federación 
Nacional de Dislexia, podría supo-
ner un delito de prevaricación.  

Un trabajo sin descanso 
María recuerda que su hijo co-
menzó a manifestar esta Dificul-
tad Específica de Aprendizaje 
(DEA) de origen neurobiológico 
a los 5 años de edad: «Me di cuen-
ta de que algo no iba bien». Des-
de ese momento, se arremangó 
y comenzó a trabajar muy duro 

para conseguir ayudar a su hijo 
lo máximo posible. Por el cami-
no tuvo que escuchar muchas ve-
ces frases como «ya madurará» 
o «eso le pasa porque es vago o 
tonto». «Incluso a veces se refie-
ren a nosotras como ‘madres his-
téricas’», relata. Posteriormente 
llegó la ESO, «donde caen como 
moscas», apunta. Y es que la ca-
pacidad de adquirir conocimien-
tos de Pedro es diferente pero na-
die duda de que sea eficaz vistos 
los resultados: «La memoria a 
corto plazo está muy afectada. 
Necesitan anclajes visuales con 
los que poder asimilar la infor-

mación porque, por contra, la me-
moria a largo plazo es buena». 
Pedro también fue afortunado al 
recibir de sus profesores técni-
cas y estrategias de estudio que 
le han ayudado en gran medida. 

María destaca que no habla por 
hablar, sino que pone sobre la 
mesa «un montón de informes 
psicopedagógicos y artículos cien-
tíficos rigurosos» que consiguie-
ron, como no podía ser de otra 
manera, que los profesores que 
Pedro ha tenido hasta ahora le 
hayan aplicado las adaptaciones 
necesarias «y que ahora le nie-
gan para la PAU», aunque confía 
en que pueda haber un cambio 
de última hora que aún permita 
que su hijo parta en las mismas 
condiciones de estudiantes de 
otras comunidades autónomas. 

Detrás de María y de otras fa-
milias como la suya está la Fede-
ración Española de Dislexia. Su 
secretario general, Iñaki Muñoz, 
está trabajando intensamente 
para corregir lo que, en su opi-
nión, es una injusticia. Presentó 
una queja sobre esta cuestión 
ante el Síndic de Greuges, orga-
nismo que la ha admitido a trá-
mite. Asimismo, el Defensor del 
Pueblo también pedirá informa-
ción sobre esta cuestión tanto a 
la conselleria de Universidades 
como a la comunidad de Madrid 
al admitir a trámite la petición.  

Muñoz asegura que lleva ya va-
rios cursos tratando de solven-
tar lo que considera una anoma-
lía. 

Respuesta de la conselleria  
Desde la conselleria de Universi-
dades, responsable de la organi-
zación de la prueba, negaron las 
acusaciones de este colectivo y 
afirmaron que llevan «más de 20 
años de preocupación por este 
asunto»: «En la Comunitat Valen-
ciana la manera de trabajar es 
excepcional, ya que todo está 
adaptado a cada alumno especí-
ficamente» y señalaron que exis-
ten diferencias a la hora de apli-
car distintos métodos. También 
negaron que todas las comuni-
dades autónomas hayan aproba-
do impulsar estas adaptaciones 
en sus respectivas PAU para sus 
alumnos, algo que contrasta con 
lo que expone Iñaki Muñoz, quien 
recordó que se ha reunido con 
representantes de diferentes au-
tonomías «y todas nos han dicho 
que lo van a hacer». 

Finalmente, por parte de las 
familias y los miembros de la Fe-
deración Nacional de Dislexia re-
cordaron que aún quedan dos se-
manas hasta la celebración de la 
prueba: «Esperemos que se sien-
ten y lo analicen porque estamos 
hablando de una cosa que es de 
justicia. No pedimos nada fuera 
de lo común», concluyó María.   

 Dislexia.  La federación nacional 
pide que no penalicen sus faltas 
de ortografía y que les lean las 
preguntas. La Comunitat no  
lo hace y el Síndic y el Defensor 
del Pueblo ya lo investigan

Cuando el 
temario no  
es el único 
desafío

María comenzó a trabajar 
en su hijo cuando éste 
tenía cinco años y supo  
«que algo no iba bien»

 El secretario ge-
neral de la federa-
ción de Dislexia.

 Aula específica 
de apoyo en una se-
sión anterior de la 
PAU en Baleares.

 
MANUEL GARCÍA
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Iván Igartua Vicerrector del campus alavés de la UPV-EHU 

«Algunos aún creen lícito 
imponer sus ideas con violencia, 
también en la Universidad»

«Aún hay elementos 
residuales que si-
guen considerando 
lícito imponer sus 
ideas y proyectos me-
diante la violencia, tam-
bién en la Universidad», 
afirma el vicerrector del 
campus de Álava de la UPV. 

Iván Igartua admi-
te, tras conocerse el 
archivo de la causa, 
que le cuesta asimi-

lar que la brutal agre-
sión «a uno de nuestros 

alumnos» por parte de 
quince encapuchados «vaya 
a quedar impune».  P18

Dice que le cuesta 
asimilar que la 
paliza a un alumno 
«vaya a quedar 
impune» tras el 
archivo de la causa
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«Me cuesta asimilar que 
la brutal agresión a uno 
de nuestros alumnos, 
aquella salvajada, vaya a 
quedar impune», afirma 
tras conocer que la jueza 
ha archivado la causa  

En noviembre se cumplirán cua-
tro años desde que Iván Igartua, 
doctor en Filología Clásica, tomó 
las riendas del campus de Álava 
de la UPV. Un mandato de nume-
rosos logros pero en el que tam-
poco han faltado polémicas. Como 
la paliza de 15 radicales encapu-
chados a un alumno, que tras es-
tar hospitalizado varios días y te-
mer por su vida va escoltado a cla-
se. O la controvertida charla que 
ofreció el etarra Ramón López de 
Abetxuko entre gritos de asesino 
a su llegada al campus. 
– ¿Qué cuerpo se le queda con la 
decisión de la jueza de archivar 
la causa por la paliza a uno de sus 
estudiantes al no identificar a 
ninguno de los autores? 
– Me cuesta asimilar que esa bru-
tal agresión que sufrió nuestro 
alumno quede impune. Yo espe-
ro que aún haya opciones de que 
en algún momento se esclarezcan 
los hechos y que los responsables 
de aquella salvajada, que pudo te-
ner un desenlace trágico, respon-
dan ante la Justicia. Algo así es ab-
solutamente intolerable, sin im-
portar quién lo hiciera y si fue en 
un espacio universitario o en cual-
quier otro. No se puede asumir de 
ninguna de las maneras. Desco-
nocemos si hubo o no universita-
rios implicados. Lo único que sa-
bemos es que los sospechosos que 
fueron detenidos e interrogados 
no tenían ninguna vinculación. 
– ¿La pluralidad de pensamien-
to y el espíritu crítico no son los 
rasgos distintivos de la Univer-
sidad? 
– Aún hay elementos residuales 
que siguen considerando lícito im-
poner sus ideas y proyectos me-
diante la violencia. También en la 
Universidad, que como parte de la 
sociedad no es ajena a esa situa-
ción. El hecho de que sean elemen-
tos residuales no significa que ca-
rezcan de capacidad de actuación. 
Nosotros, desde luego, hacemos y 
seguiremos haciendo lo que esté 
en nuestra mano para que no haya 
el menor atisbo de violencia o in-
transigencia en nuestros espacios. 
– La paliza tuvo lugar a escasos 
metros de donde ETA mató hace 

veinte años a Fernando Buesa y 
Jorge Díez Elorza. 
– Desconozco si ellos lo sabían. Los 
hechos son intolerables con inde-
pendencia del marco histórico y 
espacial. Hay estudios sociológi-
cos que indican que existe cierto 
proceso de olvido entre los secto-
res más jóvenes de la población. 
Eso no es bueno para la salud de 
la sociedad y su futuro. 
– Algunos partidos políticos di-
cen que el campus vive una si-
tuación similar a la de los 80. 
– Es una comparación bastante 
desmedida y exagerada entre la 
realidad actual y lo que sucedía 
en los ‘años del plomo’. No hay ni 
punto de comparación. Una cosa 
es que tengamos reminiscencias 
propias de otros tiempos y otra es 
compararla con el día a día de lo 
que se vivía hace 40 años. No hay 
que minimizarlo, pero tampoco 
debemos magnificarlo. 
– ¿Estos conflictos tienen lugar 
tan sólo en el campus de Álava? 
– Cuando han sucedido hechos 
lamentables de ese signo o carac-
terísticas en Álava, al mismo tiem-
po o un poco después se repiten 
en otros campus de la UPV. No 
hay diferencias marcadas de lo 
que pueda ocurrir aquí o en otro 
punto. En Gipuzkoa o Bizkaia tam-
bién ha habido situaciones que 
podían haber tenido desenlaces 
trágicos o fatales. 
– Pero están muy concentrados 
en la Facultad de Letras. 

– Puede ocurrir que gente ideoló-
gicamente de ese entorno se con-
centre más en unos espacios que 
en otros, pero de ahí a pensar que 
hay una situación incontrolable 
existe un abismo. 
– ¿Desde otros ámbitos de la Uni-
versidad se ha hecho lo suficien-
te para frenar esta escalada de 
legitimación de la violencia? 
– Se ha hecho todo lo que ha esta-
do en nuestras manos en cada mo-
mento tanto aquí como en otras 
instancias. Otra cosa es que haya 
sido lo suficiente o no para conse-
guir frenarlo o que tenga resulta-
dos inmediatos. En determinados 
aspectos no hay diferencias en el 
equipo de gobierno de la Univer-
sidad, pese a que seamos un equi-

po plural y cada uno tenga sus pro-
pias ideas. La postura y el compro-
miso en favor de la libertad, la plu-
ralidad y la tolerancia son algo que 
compartimos en la Universidad a 
distintos niveles. ¿Esto significa 
que todas las personas vinculadas 
con la Universidad comparten ese 
mínimo ético? Pues eso no lo pue-
do decir porque habrá de todo. 

La imagen 
– ¿Qué siente cuando ve a López 
de Abetxuko dando charlas en el 
campus? 
– Es conveniente aclarar que la 
Universidad, como otras institu-
ciones, pone algunos de sus espa-
cios a disposición de la ciudada-
nía y asociaciones que cumplan 
ciertos requisitos legales a cam-
bio de un alquiler. En este caso fue 
duro y difícil de digerir que legal-
mente no teníamos instrumentos 
que permitieran evitar la charla 
de este terrorista que era algo éti-
camente inadmisible, al menos, 
en mi opinión. El daño que la ce-
lebración de este acto nos causó 
en términos de imagen fue enor-
me y que lamentamos en una ins-
titución que desde una postura 
ética y cívica ha mostrado su opo-
sición a cualquier manifestación 
de violencia e intransigencia. Esto 
no sólo supone solidaridad con las 
víctimas del terrorismo sino res-
peto a su memoria y su dignidad. 
– Se llenó hasta la bandera. 
– La Universidad y buena parte de 

sus integrantes han hecho mucho 
en el proceso de deslegitimación 
del terrorismo. Este hecho de di-
ciembre del pasado año es abso-
lutamente puntual. Tenemos per-
sonas que han destacado por su 
lucha contra el terrorismo y la cul-
tura de la violencia. Por mucho 
que este hecho tuviese semejan-
te repercusión mediática no pue-
de empañar toda una trayectoria. 
– En otoño hay una renovación 
de cargos en la UPV. ¿Tiene fuer-
zas para continuar? 
– Esta es una decisión que toma-
remos a la vuelta del verano, cuan-
do conozcamos los plazos y las 
candidaturas que se conforman. 
Una cosa es que uno se vea con 
fuerzas y otra es que en determi-
nados cargos públicos sea buena 
la renovación de personas. Tene-
mos mucha gente en el campus 
con capacidad más que contras-
tada para tomar las riendas. Es 
una decisión aún prematura. 
– La UPV fue una de las prime-
ras instituciones que dudó de la 
autenticidad de las piezas de Eli-
seo Gil. ¿Qué valoración hace de 
la sentencia sobre Iruña Veleia? 
– Es importante que la sentencia 
haya sido tan clara en cuanto a la 
determinación de la falsedad. Los 
hechos probados son que aquello 
que se encontró en los años 2005 
y 2006 fue una burda falsificación 
como nuestros expertos en lin-
güística e historia determinaron 
en su día.

«Algunos aún creen lícito imponer sus ideas 
con violencia, también en la Universidad»
 Iván Igartua  Vicerrector del campus alavés de la UPV-EHU 

LÓPEZ DE ABETXUKO 

«Fue duro de digerir 
que legalmente no 
pudiéramos evitar 
la charla de un 
terrorista» 

TENSIÓN 

«¿Que el campus está 
como en los 80? Es 
bastante exagerado»

LAS FRASES

ANDER CARAZO 

Iván Igartua, en su despacho del Vicerrectorado del campus de la UPV en Vitoria.  RAFA GUTIÉRREZ
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FINANCIACIÓN 

La UMU y la UPCT 
recibirán 200 millones 

LV.  La Consejería de Empleo, 
Investigación y Universidades 
destinará este año más de 200 
millones de euros a las univer-
sidades públicas de la Región 
(UMU y UPCT), que cubrirán 
la financiación para funciona-
miento general, incluidos los 
gastos de personal (casi 190 
millones); inversiones en in-
fraestructuras y equipamien-
tos; y  la financiación para ha-
cer frente al incremento retri-
butivo del personal de las uni-
versidades, entre otras.  

EN BREVE
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J.  V. 
B I L B AO

Un grupo de trabajadores 
de Kutxabank impartirán 
clases en un nuevo máster 
que pondrá en marcha el 
próximo curso la Univer-
sidad del País Vasco (UPV/
EHU) sobre tecnologías di-
gitales. Los profesionales 
del banco reforzarán a los 
docentes e investigadores 
de la universidad en un ci-
clo formativo centrado en 
las tecnologías blockchain 
y en la criptoeconomía, dos 
ámbitos que están relacio-
nados.

El posgrado de la UPV/
EHU tiene por objetivo 
trasladar a los alumnos los 
fundamentos de la tecno-
logía blockchain y el valor 
de este conocimiento tanto 
para la sociedad como para 
la industria. Tendrá un año 
de duración y 60 créditos 
ECTS. La remuneración 
por las conferencias de los 
empleados de Kutxabank 
se empleará en crear una 
beca para pagar los gastos 
de la matrícula de uno de 
los alumnos del máster. 

Masa forestal
Por otro lado, el banco ha 
conseguido reducir de for-
ma sustancial su huella de 
carbono durante este año. 
De hecho, ha logrado una 

huella de carbono negativa 
de cerca de 12.000 tonela-
das. Este logro está basado 
en que la masa forestal que 
gestiona directamente ab-
sorbe más dióxido de car-
bono del que la entidad 
emite a la atmósfera por 
su consumo de combusti-
bles fósiles (gas natural y 
gasoil).

Estos cálculos también 
incluyen el gasto general de 
electricidad en la sede y las 
sucursales del grupo, así 
como el consumo energéti-
co derivado del transporte 
diario de sus empleados en 
su ida y vuelta al puesto de 
trabajo. Este último aspec-
to se ha reducido durante 
el estado de alarma por el 
confinamiento.

Kutxabank prevé que 
sus emisiones directas de 
este año alcancen las 1.146 
toneladas, un volumen 
que será compensado, de 
forma muy holgada, por 
las 13.138 toneladas que 
eliminan los bosques que 
son propiedad del banco 
y que están ubicados en 
el País Vasco.

Como este equilibrio se 
sustenta en recursos pro-
pios, la masa arbórea que 
tiene en Álava, Bizkaia y 
Gipuzkoa, la entidad no tie-
ne que recurrir al mercado 
para la compra de “créditos 
de carbono”.

Kutxabank apoya a 
la universidad en la 
formación ‘blockchain’

La huella de carbono de la entidad  
financiera contabiliza un  margen 
positivo de 12.000 toneladas de CO2

El banco cubre con renovables su consumo de energía.
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invierte en I+D, según el último informe de Asebio

La biotecnología se consolida como el 
sector industrial que más invierte en I+D 
en España, con casi 770 millones de eu-
���%��������������������������������	��&��
Asociación Española de Bioempresas 
(Asebio): ‘Preparados para la España 
del mañana‘. El sector biotecnológico ha 
aumentado un 13 por ciento su inversión 
en I+D respecto al ejercicio anterior. De 
�������������������������������	������	��
������������	��������������'��"��%*���/4�

por ciento de la inversión fue realizada 
por empresas puramente biotecnológi-
cas, consolidando al sector como el pri-
mero en inversión en términos relativos”, 
ha destacado el director general de Ase-
bio, Ion Arocena.

Alcanzar la media europea
De acuerdo a los datos anteriores, las 
���������������$����������������5648�
en la primera posición, unas cifras que 
������� ���� �������� ���� ��� ������� ���-
tecnológico por delante del sector far-
macéutico. En este sentido, el ministro 

respecto al PIB hasta situarnos, al me-
nos, en la media europea”. Es conve-
niente recordar que la inversión espa-
ñola en este ámbito se cifra en el 1,25 
por ciento, mientras que en Europa es 
superior al 2 por ciento.

������������������"��������������������������������	������������������������������!��

DANIELA GONZÁLEZ
Madrid

de Ciencia e Innovación, Pedro Duque, 
ha manifestado su apoyo. “Sin ciencia 
���$���������?�������������������K��$��
subrayado. Para consolidar este prin-
cipio, Duque ha insistido en que “Es-
paña debe duplicar la inversión en I+D 
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Javier Ruiz-Tagle MADRID.  

La carrera por encontrar una vacu-
na, en el medio plazo, y un trata-
miento en el corto se ha converti-
do en el objeto de deseo de todo el 
mundo. Centros sanitarios y de 
investigación, universidades, empre-
sas y multinacionales tratan deses-
peradamente con dar con la clave 
que acabe con la ameneza constan-
te de un ser vivo de tamaño mi nús-
culo pero de letalidad sin preceden-
tes en las últimas décadas. 

De entre todos ellos se puede des-
tacar a uno, por los dos grandes avan-
ces que ha presentado aunque, como 
todos, aún están siendo sometidos 
a mñas ensayos clínicos. La Univer-
sidaad de Oxford ha puesto sobre 
la mesa el primer tratmiento que 
evita muertes por coronavirus en 
los casos graves (alrededor de un 
tercio de muertes) y también dio 
con una de las posibles claves de 
una futura vacuna. 

El tratamiento es la dexametaso-
na, un medicamento antiguo y de 
fácil producción, lo que le convier-
te en un candidato ideal por su acce-
sibilidad, precio y contrastado per-
fil de seguridad. El equipo investi-

Sede de la Universidad de Oxford. EE

Oxford se convierte en la ‘mina’ 
bioquímica contra el coronavirus
La universidad de la ciudad inglesa ha aportado tanto vacuna como tratamiento

británica AstraZeneca fue la prime-
ra entidad que vio el potencial de 
la vacuna y se apresuró a llegar a un 
acuerdo con la universidad anglo-
sajona para darle el músculo indus-
trial al conocimiento científico. Tras 
aquel acuerdo, Estados Unidos llegó 
a un acuerdo con la compañía de 
unos 1.000 millones de dólares para 
asegurarse dosis. Posteriormente, 
fue la alianza de países conforma-
da por Alemania, Francia, Holan-
da e Italia la que consiguió asegu-
rarse 400 millones de dosis a pre-
cio de coste, y que fabricará el país 
transalpino. El viernes pasado, Espa-
ña anunció también que había lle-
gado a un acuerdo con estos países 
para poder disfrutar, si llega a  buen 
puerto, de la vacuna de Oxford.  

El catedrático de farmacoepide-
miología de la Universidad, el espa-
ñol Daniel Prieto-Alhambra, ha 

anunciado que la propia universi-
dad (a través de un instituto adscri-
to) también está fabricando, con el 
objetivo de disponer de dosis en 
diciembre.  

Según sus cálculos, el resultado 
final sobre la valía de esta vacuna 
se conocerá entre los meses de octu-
bre y noviembre próximos.

gador cree que el tratamiento, a base 
de dosis bajas de esteroides, supo-
ne un gran avance en la lucha con-
tra la Covid-19, al reducir el riesgo 
de muerte en un tercio de aquellos 
pacientes que se encuentran enchu-
fados a ventiladores. En cuanto a 
los que precisan de un abordaje de 
la enfermedad con oxígeno, el cita-

do fármaco reduce las muertes en 
una quinta parte, de acuerdo con 
los hallazgos. 

 Pero si bien hay que reconocer-
le los méritos, tampoco se pueden 
obviar sus debilidades. La dexame-
tasona no presenta ningún tipo de 
beneficio a las personas que pade-
cen un cuadro más leve, ni tampo-

co tiene ningún perfil profiláctivo, 
algo que sería todo un avance mien-
tras que la vacuna sigue sus pasos 
de desarrollo. 

Precisamente, el inyectable des-
cubierto por la Universidad de 
Oxford se ha convertido en el deseo 
tanto de los países europeos como 
de Estados Unidos. La compañía 

Habrá ya dosis de  
la vacuna en el mes 
de diciembre,  
si los resultados 
acompañan
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JOSEFINA G. STEGMANN 

MADRID 

Con una nutrida biblioteca de fondo y 

unas cuantas fotos familiares, el exmi-

nistro de Educación José Ignacio Wert 

se sienta en una butaca y enciende la 

cámara para hablar por Skype con ABC. 

Contesta a todo, con soltura y sin tapu-

jos (las preguntas incómodas inclui-

das), pero sí que se detiene a cavilar, por 

pura educación, antes de pronunciar 

los adjetivos para describir a la actual 

ministra, Isabel Celaá, y al ataque abier-

to que esta y el Gobierno en su conjun-

to han hecho de la Lomce, más conoci-

da como «ley Wert». La norma de los 

populares y, sobre todo, el énfasis en la 

necesidad de su derogación nunca fal-

tan cada vez que Celaá interviene para 

defender su propio texto educativo: la 

Lomloe o «ley Celaá», que seguirá su 

curso parlamentario después de que 

PP, Cs y Vox fracasaran en su intento 

de tumbarla completamente el pasado 

miércoles en el Congreso.  

Wert está en Madrid desde diciem-

bre abocado en su nuevo proyecto, la 

consultora Skills Wego (un juego de pa-

labras entre su apellido y el de su mu-

jer, Montserrat Gomendio) dedicado a 

lo que ambos saben: educación, forma-

ción a lo largo de la vida, FP y transi-

ción entre la educación y el empleo.  

—En el debate de la semana pasada en 
el Congreso a las enmiendas a la tota-
lidad a la ley educativa del Gobierno, 
el PP dijo que si se aprueba se «ases-
tará un golpe mortal al sistema». Vox 
la calificó de «sectaria» y Cs criticó que 
se trajera al Parlamento un proyecto 
con «tintes ideológicos» ¿Qué opina? 
 —No va a asestar un golpe mortal, pero 

sí creo, y lo digo con dolor, que se va a 

producir un retroceso. Además, la 

Lomloe no es una ley nueva, es una vuel-

ta a la LOE de 2006; si se vienen a ha-

cer las mismas cosas 14 años más tar-

de, cuando ha habido un cambio fun-

damental en los sistemas educativos, 

no hay por qué esperar que los resulta-

dos sean distintos a los muy mediocres 

de entonces. Por otro lado, no creo que 

la Lomce fuera perfecta, ni todo lo que 

hubiera en ella fuera intocable, pero 

cuando lees la exposición de motivos 

de la Lomloe se echa uno a temblar. 

Todo es ideología, presenta como evi-

dencia planteamientos ideológicos. Por 

ejemplo: la educación diferenciada. Yo 

soy partidario de la coeducación, pero 

la escuela que separa por sexos es una 

opción que no se puede demonizar, está 

dentro del radio decisional que tienen 

los padres. Es una ley sectaria en el sen-

tido de que tiene un concepto extraor-

dinariamente estrecho de la escuela 

pública en el que intentan echar, no por 

la puerta, pero sí por la ventana a la con-

certada. Esto es mas llamativo si recor-

damos que la existencia de la doble red 

la trajeron los gobiernos de Felipe Gon-

zález, la concertada no es un «invento» 

del PP.  

—Celaá ha justificado la necesidad de 
aprobar su nueva ley y derogar la suya 
por sus aspectos «lesivos». La Lomce 
ha provocado entre otras cosas, según 
Celaá, un «fuerte incremento de las 
tasas de repetición en Primaria, falta 
de equidad...». ¿Qué opina de las crí-
ticas que recibió su ley todo este tiem-
po? 
 —Lo más grave de todo es que lo que 

dice es mentira. El rigor conceptual en 

el uso del castellano de la señora Celaá 

no es particularmente notable. Hay una 

obsesión por criticar sin base objetiva 

y estaría encantado de discutir punto 

por punto con ella estas imputaciones 

falsas que se hacen a la Lomce. El he-

cho de que se centre tanto en ella no 

deja de ser una especie de lapsus freu-

diano: «Yo necesito justificar esto de al-

guna forma porque solo no se justifica, 

así que vamos a echar basura a ver si 

cuela». Por otro lado, quiero recordar 

que todas las métricas relevantes que 

tienen que ver con acceso y resultados, 

con idoneidad, con tasa de repetición, 

etc. está demostrado que mejoraron en 

el tiempo en el que yo fui ministro, aun-

que luego es verdad que ha habido un 

estancamiento. No digo que todo sea 

resultado de la Lomce, porque no se le 

dio tiempo durante mi gestión, que aca-

bó en 2015, a desplegar una parte im-

portante de los efectos que tenía. Pero 

la más importante es la equidad y esta 

no tiene más que una variable de refe-

rencia: el abandono educativo tempra-

no. Y nunca, en toda la historia de la 

educación de España, se había reduci-

do como se redujo en los cuatro años 

que yo fui ministro: del 26,3 al 20 por 

ciento. 

—¿Por qué entonces fue tan contesta-
da? 
 —A la Lomce se le achaca el decreto 

14/2012 que introdujo medidas en el 

ahorro y eso dio lugar a que la comuni-

dad educativa se pusiera en una acti-

tud ultradefensiva contra la ley. Se dice 

que es la norma de los recortes y no tie-

ne una sola consideración económica. 

Los recortes los hicieron de la forma 

menos dañina posible y desde las co-

munidades. 

—¿Qué opina de que la Lomloe permi-
ta aprobar el Bachillerato con una sus-
pensa o que se pueda hacer esta eta-
pa en tres años? 

 —Se supera una materia cuando se han 

alcanzado los objetivos, de lo contra-

rio no se puede dar el título, hacerlo es 

una contradicción. Lo de los dos o tres 

años es cómico: para reducir la repeti-

ción, ¿vamos a hacer que no se llame 

repetición? La repetición es un proble-

ma serio y hay que pensar una estrate-

gia para impedirla, pero si lo que haces 

es cerrar los ojos a la falta de consecu-

ción de los objetivos, no la reduces o lo 

haces a costa de devaluar el título.  

—¿Qué opina de la gestión del Minis-
terio de Educación ante la pandemia 
del Covid-19?  
—No haría un juicio tan duro al sol de 

la emergencia aunque podría habernos 

pillado menos por sorpresa con los cla-

ros antecedentes que había fuera de 

nuestras fronteras. Sí critico que el mi-

nisterio se está poniendo un poco de 

perfil y deja a las comunidades que bus-

quen las soluciones. Me preocupan los 

efectos, en la economía se irán resol-

viendo pero en las aulas puede que se 

tardemos diez años en recuperarnos.

«La ‘‘ley Celaá’’ es 
sectaria y producirá 
un retroceso»

José Ignacio Wert 
Exministro de Educación

Entrevista

 El autor de la Lomce defiende su gestión y 
advierte de que la recuperación en las aulas       
tras el Covid podría prolongarse diez años

IGNACIO GIL 
El exministro de Educación José Ignacio Wert

Mentiras del Gobierno 
«Lo más grave de lo que dice Celaá acerca 
de la Lomce es que todo es mentira. Hay una 
obsesión por criticar sin base objetiva» 

Cerrar los ojos ante la repetición                                                          
«Si se cierran los ojos a la falta de consecución 
de objetivos no reduces la repetición o lo haces 
a costa de devaluar el título»
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El barítono 
malagueño 

regresa a los escena-
rios tras el decaimien-
to del estado de 
alarma para interpre-
tar el «Réquiem» de 
Mozart en la apertura 
del Festival de Grana-
da. Para Álvarez, «los 
cantantes con algún 
que otro galón debe-
mos ahora asumir los 
riesgos»

Protagonistas
Carlos Álvarez 
Cantante lírico

Alberto Gutiérrez 
Pte. de Airbus España

Sergio Martínez 
Boxeador

El patrón de la 
filial española de 

Airbus pasa revista al 
sector más dañado por 
la parálisis provocada 
por la pandemia, el de 
las líneas aéreas, para 
el que pide auxilio 
público. «Alemania y 
Francia –dice en 
páginas de Economía– 
han sido más rápidas 
que España en prote-
ger el empleo»

Se retiró en 2014, 
pero quiere 

volver. A sus 45 años, 
«Maravilla» Martínez 
regresa a un cuadrilá-
tero que abandonó 
«asqueado». «Cuando 
aparece el dinero 
–señala en ABC–, 
también aparece la 
gente a la que no le 
importa machacarte 
la vida con tal de 
ganar una moneda»

El Ejecutivo de Sánchez lo basa todo en  
el encubrimiento. Los muertos no se cuentan  
y la pobreza es el motor de la solidaridad 
progresista para que nadie se quede atrás 

E
L barómetro que hoy publica ABC cierra la serie con la 

que GAD3 ha tomado el pulso a la opinión pública des-

de la declaración del estado de alarma, a mediados del 

pasado marzo. El fin de la excepcionalidad decretada 

por el Gobierno abre una nueva etapa definida por la incertidum-

bre sobre la evolución doméstica de la pandemia, la profundi-

dad de la herida económica causada por la parálisis comercial y, 

no menos relevante, la actitud del Ejecutivo ante un desafío que 

en estos últimos tres meses ha tratado de afrontar con una so-

bredosis de propaganda, de opacidad y de tergiversación de los 

datos. No se puede abordar el análisis integral de esta crisis sin 

situar en primer plano el esfuerzo realizado por el Ejecutivo de 

Pedro Sánchez para manipular una realidad en la que ni siquie-

ra ha respetado la estadística oficial del número de fallecidos, en 

la que aún tiene pendiente la «ubicación» de más de 13.000 víc-

timas. En este sentido, el decaimiento del estado de alarma no 

va a representar ningún cambio en la política de comunicación 

de un Gobierno que incluso antes de este periodo excepcional 

había tratado de ocultar la naturaleza y los fines políticos de los 

pactos que le permiten sobrevivir y de las iniciativas legislativas 

con que enmascara su dependencia del extremismo, el mismo 

del que renegaba antes de contratar sus servicios y sus votos. 

Nacido de una mentira, el Ejecutivo de Sánchez lo basa todo en 

el encubrimiento. Los muertos no se cuentan, la pobreza es el 

motor de la solidaridad progresista para que nadie se quede atrás 

y las ayudas europeas van a ser el comienzo de una nueva era en 

la que no habrá ajustes ni reformas. Cuestionar estas verdades 

absolutas es un inequívoco síntoma de fascismo. 

El último barómetro de GAD3 revela, sin embargo, los límites 

de una campaña de confusión que solo ha logrado su objetivo de 

forma parcial. Hay una mayoría que aún considera, como pre-

tende el equipo de Sánchez, que la gestión de la crisis del Covid 

ha sido en España muy similar a la de otros gobiernos, pero la 

desconfianza va en aumento. Solo un 18,8 por ciento de los en-

cuestados cree ya que el Ejecutivo dice la verdad, y apenas un 

tercio de ellos estima que ha actuado con previsión. De las ins-

tituciones y colectivos profesionales movilizados en la batalla 

contra el virus, el peor valorado es un Gobierno en el que ningún 

miembro logra aprobar en la tabla de valoración y cuyas notas 

más bajas las cosecha la pareja que forman Pablo Iglesias e Ire-

ne Montero. Lejos de aglutinar a una opinión pública que suele 

buscar cobijo en las instituciones cuando se siente amenazada, 

el Ejecutivo ha dilapidado en estos tres meses de estado de alar-

ma el aval que la sociedad le entregó para superar una crisis de 

la que, a lomos de la mentira, salimos más divididos, debilitados 

y desconfiados.

DECAE LA ALARMA, QUEDA LA PROPAGANDA

La estrategia del PSOE contra Isabel Díaz Ayuso la describió 

con toda sinceridad el delegado del Gobierno en la Comuni-

dad de Madrid, José Manuel Franco: «Retorcer el tema de las re-

sidencias», fue la orden que dio a los alcaldes madrileños. Pablo 

Iglesias no ha faltado tampoco a esta cita macabra contra el Go-

bierno madrileño, como si la debacle de las residencias hubiera 

sido un episodio ajeno al «mando único» que recabó para sí el 

Gobierno tras el estado de alarma. Mucho alardea Pedro Sán-

chez de que la alarma salvó 450.000 vidas, sin decir de dónde 

saca esta cifra, pero el capítulo de las residencias hipoteca su ges-

tión con dudas que, antes o después, en sede política o en sede 

judicial, acabarán teniendo respuesta. 

Lo cierto es que la obcecación del PSOE y de Unidas Podemos 

con Díaz Ayuso es fruto de un empeño puramente frentista, pero 

no de los datos. Hay diez comunidades autónomas que superan 

a la de Madrid en porcentaje de muertos en residencias sobre el 

total de fallecidos con edades superiores a 65 años. Sin embar-

go, como el propio Gobierno es incapaz de ofrecer a los españo-

les el número de muertos por Covid-19, ya fuera determinante o 

coincidente con otras patologías, esta campaña de la izquierda 

contra Díaz Ayuso se tambalea por la incompetente gestión gu-

bernamental. 

El «mando único» dio al Gobierno de Pedro Sánchez todo el 

control sobre la lucha contra la pandemia, allí donde se hiciera 

presente, incluyendo las residencias de ancianos. Lo que suce-

de es que Pablo Iglesias quiere desviar hacia Díaz Ayuso la aten-

ción que debe recaer en su inútil gestión como responsable de 

Asuntos Sociales. Este es el Gobierno que nunca supo nada –an-

tes del 8-M, claro–, que siempre llegó tarde y que echa los muer-

tos a la cara de los demás.

DATOS CONTRA LA MENTIRA SOBRE MADRID

� � �

Responsable de la 

ley educativa que 

el Gobierno de 

Sánchez va a 

convertir en papel 

mojado, Wert 

califica se sectaria 

una contrarrefor-

ma que –asegura– «provocará un 

retroceso» entre los alumnos. Para 

el exministro de Rajoy, «todo es 

ideología» en un texto que apuesta 

por marginar el esfuerzo, ignorar el 

fracaso escolar y redefinirlo con 

eufemismos. 

La frase del día

«Cuando uno lee  

la exposición de 

motivos de la “ley Celaá”  

se echa a temblar»

José Ignacio Wert 
Exministro de Educación
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D esde hace un tiempo, mucho se está 
hablando sobre la inclusión de las 
herramientas tecnológicas en el aula 

como recurso didáctico y esto nos ha lleva-
do más de una vez a escuchar cómo algunos 
se preguntan si, en un futuro, la tecnología 
ocupará el lugar de los profesores. 

Es importante valorar el apoyo educativo 
de la tecnología, aunque debemos ser  cons-
cientes de que se trata de una herramienta 
para complementar la enseñanza presencial, 
pues por mucho que avance la tecnología en 
el ámbito educativo, es el docente quien guía 
el aprendizaje de los alumnos y les trasmite 
valores para comportarse como ciudadanos 
responsables y solidarios. No obstante, es 
cierto que en muchos centros escolares las 
TIC’s están a la orden del día y son una parte 
fundamental de nuestro método de enseñan-
za e, incluso, un valor diferencial en nuestro 
proyecto educativo. 

Con la llegada del estado de alarma y la 
suspensión de las clases, algunos colegios 

Directora del Colegio Europeo de Madrid

Emma  
Pérez

hemos podido seguir desarrollando el curso 
escolar tal y como teníamos previsto aunque, 
esta vez, con clases online. Ahora bien, ¿ha 
sido esto realmente fácil para alumnos que 
están en cursos decisivos como bachillerato 
y que, en poco más de un mes, se enfrenta-
rán a las pruebas de la EvAU? ¿Cómo les afec-
tará, realmente, no haber podido asistir a 
clase durante los últimos 
meses antes de pasar a la 
universidad? 

Sin duda, nos hemos 
enfrentado a una situación 
nunca vista y, sobre todo, 
que no predecíamos cuan-
do el curso escolar empe-
zó. No obstante, los docen-
tes, los padres y los alum-
nos, nos hemos reinven-
tado y adaptado para hacer 
que esto afecte lo menos 
posible en la preparación a de esta prueba 
tan importante y, a su vez, definitiva para 
determinar, en muchos casos, el futuro pro-
fesional de los estudiantes. 

Una de las claves fundamentales para adap-
tarnos a la metodología de aprendizaje onli-
ne y en remoto desde el primer día, ha sido 
el hecho de que las TIC’s y la digitalización 

de muchos contenidos ya formasen parte de 
nuestro proyecto educativo. Por ejemplo, al 
día siguiente de la suspensión de las clases 
presenciales, los alumnos de ESO y Bachi-
llerato pudieron seguir con el horario lecti-
vo habitual, sin perder ni un día del curso y 
siguiendo la programación prevista.  

Por supuesto, las primeras semanas fue-
ron estresantes para los 
profesores que tuvieron 
que reestructurar mate-
riales y adaptar la nueva 
forma de comunicarse con 
los alumnos pero, sin duda, 
una vez más, queda 
demostrado que como 
seres humanos somos 
capaces de adaptarnos a 
cualquier situación y, con 
actitud y aptitud, conse-
guir que sea todo un éxito. 

Por otro lado, uno de los puntos más impor-
tantes que sí han cambiado es la forma de 
evaluar, ya que se  realiza una evaluación for-
mativa y de diagnóstico a través de trabajos 
o proyectos que complementan los exáme-
nes online a través de diferentes herramien-
tas estandarizadas.  

A la vez que los contenidos académicos se 

han podido impartir dentro de esta nueva 
normalidad hay un factor esencial que no 
hemos pasado por alto: el apoyo emocional 
a los alumnos.  

Lo que está claro es que, hasta ahora, el 
claustro de profesores nos hemos volcado en 
poner todas las facilidades posibles para que 
los alumnos, sobre todo en esta recta final, 
antes de la EvAU se vean lo menos perjudi-
cados posible y que puedan seguir su forma-
ción académica, tal y como se ha hecho en 
los años anteriores.  

Aunque esta situación afectará de forma 
diferente a cada uno de nuestros alumnos, 
estamos seguros de que los buenos resulta-
dos obtenidos por los alumnos de CEM, año 
tras año,  en la EvAU, se repetirán en la pró-
xima convocatoria los días 6, 7 8 y 9 de julio, 
y confiamos en que el esfuerzo y trabajo rea-
lizado se verá reflejado en estos resultados. 

De este modo, para concluir, debemos tener 
claro que esta situación puede afectar a los 
alumnos y, sobre todo, que a cada uno le afec-
tará de una forma distinta. No obstante, con-
fiamos en que la labor de unos y otros, pro-
fesores, estudiantes y familias, ha sido la mejor 
para que esta crisis sanitaria, que ha hecho 
que muchos sectores y trabajos se reinven-
ten, afecte de la menor forma posible.

El Covid también  
ha obligado a 
reinventarse a 
profesores, alumnos 
y familias 

¿CÓMO AFECTA LA CRISIS SANITARIA                                 
A LOS NIVELES EDUCATIVOS?
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